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FECHA: MAYO 17 DE 2016 

OCHO  COLUMNAS / PRIMERAS  PLANAS 

 “Mueren 10 en dos accidentes” 

 
“En Viviendas hidalguenses, 44 mil armas” 

 “Piden a Berganza que “se disculpe”” 

 “ABORDA IEE VIOLENCIA A LAS MUJERES” 

 
“Candidatos olvidan el campo: cap” 

 
“¡Violencia política!” 

 
“Por homofobia “clausuran” oficinas de Francisco Xavier” 

 
“RECIBE HIDALGO $10 MIL MILLONES” 

 
“Sin reportar datos fiscales, más del 70% de aspirantes” 

 
“En junio entra Sistema Universal de Salud: Ssa” 

 
“Fracasa disidencia en paro magisterial” 

 “IMSS: sin riesgo, las pensiones; fallo de la Corte no afecta, asegura” 

 
“Osorio Chong: la SG no recibirá a CNTE ni a vocas” 

I N S T I T U C I O N A L 
Criterio-Llegan al IEE 20 solicitudes para organizar debate: Al Instituto Estatal Electoral (IEE) han llegado 
20 solicitudes para la organización de debates entre aspirantes a ediles y para quienes contienden por una 

diputación local, confirmó el presidente de esa Comisión Especial en el organismo comicial, Salvador Franco 

Assad. De ello, 11 están aprobados: siete entre quienes aspiran a gobernar los ayuntamientos de Pachuca, 
Mineral del Monte, Atotonilco de Tula, Tlaxcoapan, Santiago de Anaya, San Agustín Tlaxiaca y Atotonilco el 

Grande. Además, cuatro para distritos: Mixquiahuala (VII), Pachuca (XII), Tizayuca (XVI) y Tula de Allende (XV), 
el cual se efectuó ayer en las instalaciones del instituto. Todos se realizarán en la capital del estado, no obstante 

la lejanía que representa para municipios como Santiago de Anaya. El consejero argumentó que resulta más 

sencillo que los aspirantes a ediles y legisladores se trasladen a Pachuca, en vez de llevar el equipo de 
producción a los municipios. Como los encuentros no son abiertos al público, insistió, resulta más sencillo 

―llevarlos a cabo en Pachuca‖, desde donde el organismo los difundirá a través de sus redes. ―Les hemos invitado 
a que vengan aquí, y aquí lo difundamos en el área que corresponda‖, dijo. Los debates serán transmitidos a 

través de la plataforma YouTube y en casos como Mixquiahuala también será posible seguirlos vía radio. ―Lo 
mismo que íbamos a hacer allá (en los municipios) lo vamos a hacer aquí, porque no es abierto al público‖, 

consideró. En todos los casos se requiere de la participación de al menos dos candidatos para que se lleve a cabo 

la confrontación de ideas. El consejero estimó que podrían realizar más de 11 debates, pues se aplazó la 
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invitación para los candidatos a alcaldes por los partidos Acción Nacional (PAN), de la Revolución Democrática 
(PRD) y del Trabajo (PT) que comenzaron campaña apenas el 9 de mayo. Franco Assad subrayó que los 

lineamientos son los mismos en los encuentros entre aspirantes a la gubernatura, alcaldías y diputaciones, 

únicamente cambian los tiempos. Aunque afirmó que no hay plazo específico para efectuar los últimos dos, 
estimó que se llevarán a cabo hasta antes del 21 de mayo. La mecánica de los debates, de acuerdo con los 

lineamientos, consiste en cinco rondas: de la primera a la tercera se expondrán los temas seleccionados, la 
cuarta será de réplica y en la quinta los participantes podrán emitir un mensaje final. Los Consejos Distritales y 

Municipales serán la autoridad responsable de celebración los encuentros entre los candidatos a diputados locales 

y de los que confrontarán a aspirantes a ediles; sin embargo, la Comisión de Debates del IEE verificará el 
adecuado cumplimiento y desarrollo de los trabajos. Pese a que ayer se llevó a cabo la primera confrontación de 

propuestas entre aspirantes a la diputación por el distrito XIV, el presidente de la Comisión Especial de Debates 
aseveró que el IEE aún se encuentra definiendo fechas y horarios para los otros diez ejercicios, pero evitó 

proporcionar detalles. (Yuvenil Torres, página 04) 

Milenio-Habrá 11 debates entre aspirantes a ediles y diputados:  El presidente de la comisión especial de 
debates del Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH), Salvador Franco Assad, consideró que el debate entre 

los candidatos a la gubernatura celebrado este fin de semana, logró su objetivo en el que se respetó la libertad 
de expresión de cada uno de los aspirantes; sin embargo, indicó que habrá situaciones que deberán modificarse 

para perfeccionarlo. "Nosotros alcanzamos el objetivo deseado, hicimos la organización debida para que la 

ciudadanía a través de un debate conociera a sus candidatos sus ideas y propuestas. En el manejo de cada uno 
de ellos, cada quien usó como mejor le pareció el escenario, nosotros privilegiamos en todo momento la libertad 

de expresión, hay limitantes que la misma moderadora hizo mención y el llamado correspondiente. En términos 
generales se logró el objetivo quizá algunas cuestiones fueron emitidas fuera de contexto de lo que realmente 

pretendíamos", expresó. El consejero informó que a partir de este lunes 17 de mayo comenzaron los 11 debates 
entre candidatos a diputados locales y presidentes municipales, que fueron solicitados a los órganos 

desconcentrados del Instituto. El debate entre los candidatos por el distrito XIV de Tula, en el que participaron 

dos aspirantes, fue el primero en realizarse con la participación de únicamente dos aspirantes, Aristeo Hernández 
Báez del PRD y Rosendo Cruz Rufino de Morena, a pesar de que la invitación se giró a todos los contendientes. 

Se tiene programado el debate entre los candidatos a la presidencia municipal de Pachuca el 21 de mayo, evento 
al que confirmaron su participación los aspirantes de Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) Carlos 

Sánchez Lugo, del Parrido Acción Nacional (PAN), Antonio Mota Rotas de Movimiento Ciudadano, el candidato 

independiente, Julio Menchaca Salazar y del Partido Revolucionario Institucional (PRI), Mirna Hernández. Franco 
Assad consideró que la experiencia del primer debate permitirá que una vez concluido el presente proceso 

electoral concurrente, el consejo del IEEH se reúna para hacer algunas propuestas de modificaciones a los 
lineamientos, como cuestiones de tiempo, especificaciones más precisas en cuanto a los temas que se aborden, 

revisar la organización de las rondas. "Hay varias cosas que han surgido que aún no tenemos muy concretas, 

pero es un hecho que tenemos que ir haciendo algunos ajustes e ir poniendo al día el encuentro, adecuando a 
las circunstancias los lineamientos y las propias reglas para la organización y celebración de debates. Todo el 

derecho y la vida social es muy dinámica y nos llevará a hacer algunos ajustes para ir evolucionando", señaló. 
Los debates entre los candidatos a diputados locales y presidentes municipales se realizarán durante las 

siguientes dos semanas en horario de 1 y 6 de la tarde y serán transmitidos a través del canal de internet del 
órgano electoral. El intercambio de ideas entre los candidatos se realizará en atención a las peticiones que los 

propios contendientes realizaron al Instituto Electoral; aunque el plazo para enviar solicitudes de organización 

sigue abierto al no existir una fecha límite establecida en el Código Electoral de la entidad, como fue el caso para 
el debate entre candidatos a la gubernatura, el presidente de la comisión especial de debates indicó que deben 

realizarse antes de concluir el periodo de campañas electorales. (Janet Barragán, página 09) 

  



  
 
 
 
 
 
 

  

 

4 de 24 

44  

Crónica-Despega tercera capacitación para funcionarios de consejos: Inició satisfactoriamente la tercera 

capacitación para consejeros e integrantes de la estructura técnico-administrativa de los 102 órganos 
desconcentrados, por primera vez en la historia del Instituto Estatal Electoral (IEEH) realizan esta fase de 

adiestramiento en donde plantean temas focalizados sobre la jornada comicial para junio 5. Los asuntos que 
expondrán en las siete rutas son: sellado y enfajillado de la documentación electoral, traslado y recepción de 

paquetería este 5 de junio, desarrollo de las sesiones especiales de cómputo en los Consejos Municipales y 
Distritales, capacitación sobre el cuadernillo de votos válidos y nulos. Dicha instrucción está dirigida a más de mil 

personas, entre consejeros, estructura técnico-administrativo, así como personal del Programa de Resultados 

Electorales Preliminares (PREP), del 14 al 21 de mayo. Corresponde la ruta uno a Ixmiquilpan e incluye a: 
Alfajayucan, Cardonal, Chapantongo, Chilcuautla, Huichapan, Nicolás Flores, Nopala de Villagrán, Tasquillo y 

Tecozautla; en la dos, Chapulhuacán, Jacala, La Misión, Pacula, Pisaflores y Zimapán. Respecto a la tercera, 
Acatlán, Acaxochitlán, Agua Blanca, Huehuetla, Metepec, San Bartolo Tutotepec, Tenango de Doria y Tulancingo. 

En el cuarto recorrido están: Atlapexco, Calnali, Huautla, Huazalingo, Huejutla, Jaltocán, San Felipe Orizatlán, 

Tlanchinol, Xochiatipan y Yahualica. Por el quinto, Atotonilco el Grande, Eloxochitlán, Juárez Hidalgo, Lolotla, 
Metztitlán, Molango, San Agustín Metzquititlán, Tepehuacán, Tianguistengo, Tlahuiltepa, Xochicoatlán y 

Zacualtipán. Finalmente, el seis contempla Tula, Tepeji del Río, Ajacuba, Atotonilco de Tula, Tepetitlán, 
Tetepango, Tezontepec de Aldama, Tlahuelilpan, Tlaxcoapan y la séptima, Pachuca, Mineral de la Reforma, 

Actopan, Epazoyucan, Apan, Cuautepec, Emiliano Zapata, el Arenal, Huasca, Mixquiahuala, Omitlán, Mineral del 
Chico y Mineral del Monte. Asimismo, Progreso de Obregón, San Salvador, Tizayuca, Tlanalapa, Tolcayuca, Villa 

de Tezontepec, Singuilucan, Santiago de Anaya, Tepeapulco, San Agustín Tlaxiaca, Santiago Tulantepec y 

Zapotlán. (Rosa Gabriela Porter, página 03) 

Capital Hidalgo-Con actividades, el IEEH promoverá el voto:  A unas semanas de que se lleve a cabo el 

proceso electoral donde se renovará el Poder Ejecutivo, Legislativo y ayuntamientos, el Instituto Estatal Electoral 

de Hidalgo (IEEH) realizará diversas actividades para promover el voto, así lo dio a conocer la consejera Martha 
Alicia Hernández Hernández La funcionaria electoral indicó que este miércoles se llevará a cabo un conversatorio; 

el objetivo es sensibilizar a la ciudadanía sobre la importancia de erradicar la violencia política en contra de la 
mujer en México. La consejera presidenta de la Comisión Permanente y Dirección Ejecutiva de Equidad de 

Género y Participación Ciudadana, explicó que el conversatorio llevará por nombre "Violencia política contra las 
mujeres: manifestaciones, derechos de las víctimas y protocolo para enfrentarla". Expertos en temas político-

electorales serán expuestos por la senadora de la República e integrante del grupo "Mujeres en Plural", Martha 

Angélica Tagle Martínez. Así como Teresa Hevia Rocha, asesora en el TEPJF e integrante del grupo "Mujeres en 
Plural" y la subdirectora de Formación e Investigación de la Unidad Técnica de Igualdad de Género y No 

Discriminación del Instituto Nacional Electoral (INE). Se tiene confirmada la participación de Maribel Tatiana 
Reyes Pérez, quienes se darán cita mañana 18 de mayo en punto de las 10: 40 horas, en el salón Aleria. Se 

espera también la asistencia y la participación de Santiago Nieto Castillo, titular de la Fiscalía Especializada para 

la Atención de los Delitos Electorales (FEPADE), consejeras y consejeros del IEEH, representantes de gobierno 
del estado, Desarrollo Integral de la Familia Hidalgo (DIFH), partidos políticos y organizaciones civiles. (Verónica 

Ángeles, página 04) 

Hora 25-Violencia y acoso político temas por abordar en Conversatorio: IEEH: Con el objetivo de 
sensibilizar a la ciudadanía sobre la importancia de erradicar la Violencia Política en contra de la mujer en México, 

el Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH) a través de la Comisión Permanente y Dirección Ejecutiva de 
Equidad de Género y Participación Ciudadana llevaran a cabo el Conversatorio ―Violencia Política contra las 

mujeres: manifestaciones, derechos de las víctimas y protocolo para enfrentarla‖. Recordando que la declaración 
sobre la violencia y acoso político contra las mujeres fue emitida en el marco de la Conferencia de Estados 

durante la convención Belem Do Pará en octubre de 2015; en donde se abordaron las múltiples manifestaciones 

de acoso y violencia sufrida por las mujeres en el ámbito político, resaltando la urgencia inmediata para prevenir, 
atender y sancionar estos delitos. Expertos en temas Político-Electorales serán expuestos por la Senadora de la 

República e integrante del grupo ―Mujeres en Plural‖, Martha Angélica Tagle Martínez, La Mtra. Teresa Hevia 
Rocha, Asesora en el TEPJF e integrante del grupo ―Mujeres en Plural‖ y la Subdirectora de Formación e 

Investigación de la Unidad Técnica de Igualdad de Género y No Discriminación del Instituto Nacional 

Electoral(INE), Mtra. Maribel Tatiana Reyes Pérez, quienes se darán cita este 18 de mayo en punto de las 10: 40 
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horas, en el salón Aleria. Se espera también la asistencia y la participación del Dr. Santiago Nieto Castillo, Titular 
Fiscalía Especializada para la Atención de los Delitos Electorales (FEPADE), Consejeras y Consejeros del IEEH, 

representantes de Gobierno del Estado, Desarrollo Integral de la Familia Hidalgo (DIFH), Partidos Políticos y 

Organizaciones Civiles. (Redacción, página web) 

El Sol de Hidalgo-No afecta retraso de prerrogativas: Aunque existe retraso de menos de un mes en la 

entrega de las prerrogativas asignadas a actividades electorales a partidos políticos, esto no se ha reflejado en el 

curso de las campañas políticas para gobernador, diputados locales y ayuntamientos, pues incluso el Instituto 
Estatal Electoral de Hidalgo no ha recibido señalamiento al respecto. Esto lo informó Augusto Hernández 

Abogado, integrante del Consejo General del IEE, quien precisó que el calendario del Código Electoral establece 
que sean los días 10 de cada mes que comprende el proceso electoral, enero-junio, ―y bueno, hay un desfase 

porque se están entregado prácticamente a finales de mes natural y no en la fecha de corte‖. A pregunta 
expresa, apuntó que los partidos políticos no han reportado consecuencias de este retraso, además de que, ―sin 

duda, la transparencia de los recursos es un tema que se fiscaliza‖. Sin embargo, agregó, ―como los proveedores 

con los que contratan están bien identificados e incluso todos los contratos de prestaciones de servicios son 
incluso de manera previa, pues una vez que llegan los recursos y las transferencias, y son solventadas, son 

acreditadas ante el órgano de fiscalización con esos periodos‖. En cuanto a la queja del candidato del PT a la 
alcaldía de Pachuca, Jesús Ríos, de que no le habían entregado más prerrogativas para su campaña, el consejero 

electoral señaló que ―el manejo de los recursos al interior del partido es una atribución de las propias cúpulas de 

los partidos políticos. ―Es decir: hay un monto de financiamiento público asignado a los partidos, y los partidos de 
manera unilateral determinan de manera unilateral, en un momento dado, la forma, los plazos en que son 

asignados los gastos de campaña a sus candidaturas‖, agregó, señalando que es legítimo cualquier reclamo, pero 
en todo caso se debe dirigir en la instancia interpartidaria. (Redacción, Ojo: Política) 

Plural Hidalgo-IEEH lleva acabo el Conversatorio “Violencia Política contra las mujeres: Con el 

objetivo de sensibilizar a la ciudadanía sobre la importancia de erradicar la Violencia Política en contra de la 
mujer en México, el Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH) a través de la Comisión Permanente y Dirección 

Ejecutiva de Equidad de Género y Participación Ciudadana llevaran a cabo el Conversatorio ―Violencia Política 
contra las mujeres: manifestaciones, derechos de las víctimas y protocolo para enfrentarla‖. Recordando que la 

declaración sobre la violencia y acoso político contra las mujeres fue emitida en el marco de la Conferencia de 

Estados durante la convención Belem Do Pará en octubre de 2015; en donde se abordaron las múltiples 
manifestaciones de acoso y violencia sufrida por las mujeres en el ámbito político, resaltando la urgencia 

inmediata para prevenir, atender y sancionar estos delitos. Expertos en temas Político-Electorales serán 
expuestos por la Senadora de la República e integrante del grupo ―Mujeres en Plural‖, Martha Angélica Tagle 

Martínez, La Mtra. Teresa Hevia Rocha, Asesora en el TEPJF e integrante del grupo ―Mujeres en Plural‖ y la 

Subdirectora de Formación e Investigación de la Unidad Técnica de Igualdad de Género y No Discriminación del 
Instituto Nacional Electoral (INE), Mtra. Maribel Tatiana Reyes Pérez, quienes se darán cita mañana 18 de mayo 

en punto de las 10: 40 horas, en el salón Aleria. Se espera también la asistencia y la participación del Dr. 
Santiago Nieto Castillo, Titular Fiscalía Especializada para la Atención de los Delitos Electorales (FEPADE), 

Consejeras y Consejeros del IEEH, representantes de Gobierno del Estado, Desarrollo Integral de la Familia 
Hidalgo (DIFH), Partidos Políticos y Organizaciones Civiles. (Redacción, página web) 

Quadratín-Listas boletas electorales; partidos siguen cambiando planillas: Pese a que las sustituciones 

de integrantes de una planilla o bien las listas de candidatos de representación proporcional, pueden ser 
sustituidas hasta un día antes de la elección, el Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH), informó que éstas 

ya no serán impresas en las boletas electorales. La consejera presidenta del organismo, Guillermina Vázquez 

Benítez, detalló que una vez que se aprobaron las planillas de los partidos que no habían sido registradas, se 
mandó a imprimir la papelería electoral, por lo tanto ya no se pueden hacer cambios. Sin embargo, los partidos 

están en su derecho de realizar los cambios y sustituciones que así deseen hasta un día antes de la elección; 
aunque no aparecerán los nombres de quienes sean sustituidos. En la boleta aparecerán los nombres de quienes 

hasta el momento de la impresión de las misma, aparecían como titulares o suplentes de los diferentes cargos 
que se elegirán. (Daniela Andrade, página web) 
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Ruta-Impresión de boletas está en marcha pese a cambios: IEE: Pese a que las sustituciones de 

integrantes de una planilla o bien las listas de candidatos de representación proporcional, pueden ser sustituidas 
hasta un día antes de la elección, el Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH), informó que éstas ya no serán 

impresas en las boletas electorales. La consejera presidenta del organismo, Guillermina Vázquez Benítez, detalló 
que una vez que se aprobaron las planillas de los partidos que no habían sido registradas, se mandó a imprimir la 

papelería electoral, por lo tanto ya no se pueden hacer cambios. Sin embargo, los partidos están en su derecho 
de realizar los cambios y sustituciones que así deseen hasta un día antes de la elección; aunque no aparecerán 

los nombres de quienes sean cambiados. En la boleta aparecerán los nombres de quienes hasta el momento de 

la impresión de las misma, aparecían como titulares o suplentes de los diferentes cargos que se elegirán. Cabe 
mencionar que las sustituciones que actualmente se realizan en el IEEH corresponden a cargos de regidores, ya 

sean propietarios o suplentes, de los cuales aparecen los nombres en la parte posterior de las boletas electorales. 
(Jocelyn Andrade, página web) 

Síntesis-Abordarán IEEH violencia política contra la mujer:  Como parte de las actividades de promoción 

del voto en materia de equidad de género, el Instituto Estatal Electoral de Hidalgo, celebrará mañana el 
Conversatorio "Violencia Política contra las mujeres: manifestaciones, derechos de las víctimas y protocolo para 

enfrentarla". De acuerdo con la presidenta consejera del organismo electoral, Guillermina Vázquez Benítez, la 
finalidad de este encuentro es de informar y sensibilizar a la ciudadanía en general respecto a la importancia de 

erradicar la Violencia Política en contra de la mujer en el país y el estado. "Recordemos que la declaración sobre 

la violencia y acoso político contra las mujeres fue emitida en el marco de la Conferencia de Estados durante la 
convención Belem Do Pará en octubre de 2015, donde se abordaron las múltiples manifestaciones de acoso y 

violencia sufrida por las mujeres en el ámbito político, resaltando la urgencia inmediata para prevenir, atender y 
sancionar estos delitos". La funcionaria electoral añadió que por lo anterior y ante las circunstancias que se viven 

en el estado, donde la paridad ya es una realidad en el proceso electoral actual, es necesario dar a conocer a la 

población las acciones que se realizan en la entidad en ese sentido. "Por ello en este encuentro los temas serán 
expuestos por la Senadora de la República e integrante del grupo "Mujeres en Plural", Martha Angélica Tagle 

Martínez, Teresa Hevia Rocha, Asesora en el TEPJF e integrante del grupo "Mujeres en Plural" y la Subdirectora 
de la Unidad Técnica de Igualdad de Género del INE, Maribel Tatiana Reyes Pérez". (Jaime Arenalde, página 

03) 

Uno más Uno-Combaten la violencia política contra mujeres:  Con el propósito de sensibilizar a la 
ciudadanía sobre la importancia de erradicar la violencia política en contra de la mujer, el Instituto Estatal 

Electoral de Hidalgo (IEEH), a través de la Comisión Permanente y Dirección Ejecutiva de Equidad de Género y 
Participación Ciudadana, llevaran a cabo el Conversatorio "Violencia Política contra las mujeres: manifestaciones, 

derechos de las víctimas y protocolo para enfrentarla". En ese contexto, se recordó que la declaración sobre la 

violencia y acoso político contra las mujeres fue emitida en el marco de la Conferencia de Estados durante la 
convención Belem Do Pará, en octubre de 2015. Asimismo, el organismo electoral resaltó que en ese foro se 

abordaron las múltiples manifestaciones de acoso y violencia sufrida por las mujeres en el ámbito político, al 
tiempo que se resaltó la urgencia inmediata para prevenir, atender y sancionar estos delitos. Bajo esa premisa, 

voceros del IEEH anunciaron que expertos en temas político-electorales serán expuestos por la senadora de la 

República e integrante del grupo "Mujeres en Plural", Martha Angélica Tagle Martínez; Teresa Hevia Rocha, 
asesora en el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) e integrante del grupo "Mujeres en 

Plural". Se espera también participación de la subdirectora de Formación e Investigación de la Unidad Técnica de 
Igualdad de Género y No Discriminación del Instituto Nacional Electoral (INE), Maribel Tatiana Reyes Pérez, y 

Santiago Nieto Castillo, titular de la Fiscalía Especializada para la Atención de los Delitos Electorales (FEPADE). 
Por último, se informó que además asistirán consejeras y consejeros del IEEH, representantes del gobierno del 

estado, del Sistema para el Desarrollo Integral de la Familia Hidalgo (DIFH), partidos políticos y organizaciones 

civiles. En otro orden de ideas, el Instituto Estatal Electoral de Hidalgo destacó que no obstante los integrantes 
de una planilla o bien las listas de candidatos de representación proporcional. pueden ser sustituidas hasta un día 

antes de la elección, éstas ya no serán impresas en las boletas electorales. La consejera presidenta del IEEH, 
Guillermina Vázquez Benítez, explicó que una vez que se aprobaron las planillas de los partidos que no habían 

sido registradas, se mandó a imprimir la papelería electoral, por lo tanto ya no se pueden hacer cambios. Sin 

embargo, dijo que los partidos están en su derecho de realizar los cambios y sustituciones que así deseen hasta 
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un día antes de la elección; aunque no aparecerán los nombres de quienes sean sustituidos. Refirió que en la 
boleta aparecerán los nombres de quienes hasta el momento de la impresión de las misma, aparecían como 

titulares o suplentes de los diferentes cargos que se elegirán. Por otra parte, el organismo electoral calificó como 

falso que haya realizado la supuesta "encuesta" que señala un portal de Internet sobre preferencias electorales 
de la candidata y candidatos a gobernador. De modo que dicho "sondeo", como también es llamado por el portal 

en mención, es apócrifo y no tiene sustento que lo respalde. Subrayó que el IEEH no realiza encuestas y 
tampoco ha publicado ni ordenado publicar ninguna de éstas, por lo que se desconoce el origen de la supuesta 

"encuesta" y se llevará a cabo lo conducente para identificar qué sucedió en ese caso y de ser procedente aplicar 

las sanciones que correspondan. (Cristóbal Tena, página 03) 

P A R T I D O S  P O L Í T I C O S 
Crónica-Sólo 30% de candidatos reporta ingresos y gastos: Únicamente 176 de 573 candidatos 

hidalguenses reportaron ante la Unidad Técnica de Fiscalización sobre el registro de operaciones de ingresos y 
gastos de campaña ante el sistema, es decir que existe un promedio de apenas 26. 97 movimientos en 46 días 

de campañas. En Hidalgo elegirán por primera vez: gobernador, diputados locales e integrantes de 84 

ayuntamientos en la misma jornada comicial. Son 573 aspirantes con registro ante el Instituto Estatal Electoral 
(IEEH), cinco contendientes a la primera magistratura, 150 buscan una curul en el Congreso local y 418 un 

espacio en las presidencias municipales. Sin embargo, 176 cumplieron con sus respectivos informes de 
fiscalización ante la autoridad electoral, es decir el 30. 71 por ciento (%). Los suspirantes a la gubernatura son 

los únicos que registran sus operaciones conforme a los días de campaña, la coalición ―Un Hidalgo con Rumbo‖ 

informó sobre 169 actividades en el Sistema Integral de Fiscalización (SIF), el Partido de la Revolución 
Democrática (PRD) dio a conocer 32 acciones, por parte de Acción Nacional (PAN) 17 diligencias, del Trabajo 

(PT) 16, finalmente Movimiento Regeneración Nacional (Morena) únicamente tres. Respecto a postulantes para 
diputados, muestran un desfase de apenas 6. 3 movimientos en 34 fechas de proselitismo, prácticamente ocho 

partidos y la alianza que encabeza el Revolucionario Institucional (PRI) presentaron las operaciones de 
fiscalización, a excepción de Morena que ninguna de sus fórmulas informó sobre los gastos e ingresos. En el caso 

de los ayuntamientos, por 14 días de propaganda apenas exhiben. 3 diligencias. Los Partidos Acción Nacional 

(PAN), Verde Ecologista de México (PVEM), PT, Nueva Alianza, Morena y Encuentro Social (PES) aún no registran 
información sobre gastos de sus candidatos en el SIF. (Rosa Gabriela Porter, página 03) 

Crónica-Déjense ya de la guerra sucia y calumnias: enfatiza Molina: Exhortó el dirigente estatal del 

Partido Nueva Alianza (Panal), Eliseo Molina Hernández, a los candidatos del PRD y PAN a presentar propuestas, 
evitar las descalificaciones y ―guerra sucia‖ en estos últimos días de campaña. Consideró que la sociedad 

demanda proyectos de gobierno de los aspirantes a la gubernatura, diputados locales y presidentes municipales, 
sólo de esta forma se podrá convencer al electorado. Destacó que debe haber respeto y propuestas para 

mantener la estabilidad y paz social en Hidalgo, previo a las elecciones locales a realizarse el próximo mes. Los 
abanderados deben presentar planteamientos claros y concretos para que se ganen la confianza de la población, 

para combatir el abstencionismo que tanto daño le hace a las elecciones. Lamentó que durante el debate los 

abanderados del PRD y PAN sólo se dedicaron aventar lodo, difamar y calumniar, no aprovecharon el espacio 
para presentar sus propuestas. ―La población hidalguense no se merece este tipo de espectáculos, que sólo 

contribuyen a que la gente no salga a las urnas el 5 de junio y se decepcione aún más de los actores y partidos 
políticos‖. Consideró que este evento les haya servido de escarmiento a los candidatos del PRD y PAN, ya que la 

sociedad manifiesta un rotundo rechazo a sus aspiraciones a la gubernatura del estado. Recordó que el candidato 

de la coalición ―Hidalgo con Rumbo‖ que encabeza Omar Fayad Meneses fue quien presentó el mayor número de 
propuestas a la sociedad de Hidalgo y los resultados serán reflejados en las elecciones. (Alberto Quintana, 

página 04) 
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El Independiente-Exige Guadarrama a instituto electoral promocionar el voto: José Guadarrama 

Márquez, candidato del Partido de la Revolución Democrática (PRD) al gobierno de Hidalgo, exigió al Instituto 
Estatal Electoral (IEE) promocionar el voto, ya que a 15 días de las elecciones del 5 de junio no ha habido 

campaña institucional efectiva. ―El instituto se resiste a realizar, como se ha hecho en otros estados, una 
campaña con tal de convocar al sufragio y subrayar a el electorado que el 5 de junio debe acudir a las urnas‖, 

dijo el perredista durante conferencia de prensa. El candidato del sol azteca pidió al organismo electoral asumir 
su papel histórico, como parte del proceso que por primera vez en Hidalgo reúne las elecciones de gobernador, 

diputados y 84 presidentes municipales. Ante este escenario, los consejeros electorales locales ―no se vayan a 

quedar chiquitos por la demanda que exige el puesto que desempeñan‖, manifestó. Guadarrama Márquez 
también llamó a la dirigencia y militantes del Partido Acción Nacional (PAN) a unificar el voto en torno a un 

candidato, con características de seriedad y capacidad. ―Después de ver el desempeño de candidatos al gobierno 
en el debate del sábado, los invito a que reflexionen, decidan usar de manera útil su voto y piensen en la única 

opción real de la alternancia con una propuesta seria y un candidato confiable‖. Anunció conferencia de prensa 

con el coordinador de los diputados federales, Jesús Zambrano Grijalva. (Víctor Valera, página 04) 

El Sol de Hidalgo-Asael Hernández reitera respaldo a candidato:  El Partido Acción Nacional, a través de 

la cuenta de correo comunicacionpanhgo@gmail.com, envió un comunicado en el que su dirigente estatal, Asael 
Hernández Cerón, hace una precisión respecto a los señalamientos que el candidato panista a la gubernatura, 

Francisco Xavier Berganza, realizó en el debate anterior sábado, en el Instituto Estatal Electoral (IEE) de Hidalgo. 

El boletín se reproduce íntegro a continuación: "En reciente gira proselitista por Tulancingo, Asael Hernández 
Cerón, dirigente estatal del PAN, reiteró su respaldo a Francisco Xavier Berganza Escorza, candidato de Acción 

Nacional a la gubernatura, aclarando ante simpatizantes que no existe un deslinde de la dirigencia PAN del 
candidato a gobernador. "Aclaró que Francisco Xavier nunca ofendió ni agredió a su homólogo Omar Fayad, 

candidato del PRI, por realizar cuestionamientos que por algunos sectores de la sociedad resultan espinosos. "En 

un encuentro con panistas de Tulancingo reiteró su total apoyo a Francisco Xavier y exigió al candidato priista 
conteste las preguntas formuladas en el debate y que hasta el momento no han sido respondidas a la opinión 

pública. "El PAN vuelve a insistir en la defensa al respeto total de todas las personas con diversas preferencias 
políticas, religiosas o sexual, tal y como lo afirmó nuestro candidato en el debate organizado por el Instituto 

Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH). "Acción Nacional respalda y cierra sus filas en torno a su candidato a la 
gubernatura, Francisco Xavier Berganza Escorza, fortaleciendo la unión que desde el arranque de campaña se ha 

establecido. "Nuestro candidato a la gubernatura formuló diversas preguntas a Omar Fayad bajo la realidad de 

que lo privado se vuelve político; pues aun en lo más íntimos de nuestros derechos están relacionados con las 
políticas públicas como los servicios de salud, el acceso a la educación, al trabajo, a los espacios de convivencia 

social y que esto sientan las bases para un desarrollo integral y pleno. "Bajo este pensamiento la creación de 
instancias jurídicas para proteger y sancionar lo que suceda en lo privado nos concierne a todas y todos, siendo 

esto en un sentido más amplio hacer política". (Redacción, Ojo: Política) 

I N S T I T U C I O N E S  E L E C T O R A L E S 
Crónica-Exhiben listados en lugares muy concurridos: INE: Publicó el Instituto Nacional Electoral (INE) 
los listados del número, ubicación e integración de las mesas directivas de casillas en lugares más concurridos, el 

objetivo es que la población hidalguense conozca donde podrá sufragar el próximo 5 de junio. A fin de 

proporcionar a las juntas distritales ejecutivas un instrumento que homologue, oriente y simplifique los trabajos 
relativos a la publicación de estos documentos, entre los días 15 al 25 de mayo difundirán los lugares donde 

serán instaladas las 3 mil 649 casillas. En las mil 782 secciones del estado ubicarán mil 762 casillas básicas, mil 
699 contiguas, 18 especiales y 170 extraordinarias. En el distrito Huejutla, instalarán 491 urnas; en Ixmiquilpan, 

566; Actopan, 538; respecto a Tulancingo 449; Tula, 515; correspondiente a Pachuca 522 y Tepeapulco, 568. 
Los tipos de domicilios donde colocarán las casillas refieren 2 mil 355 escuelas o centros educativos, 56 oficinas 

públicas, mil 158 lugares públicos y 70 casas particulares. En total fijaron mil 186 listados distribuidos en 93 

presidencias municipales, 187 escuelas, 74 oficinas públicas, 20 bibliotecas, 38 mercados, de igual forma en 38 
plazas públicas y en 628 espacios como terminales de autobuses, tiendas de abarrotes, salón de usos múltiples, 

centros de salud, agencias locales, casetas telefónicas, gasolineras, bancos, entre otros. (Rosa Gabriela 
Porter, página 03) 
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P L A N O  E S T A T A L 
Criterio-Poseen en el estado más de 44 mil armas: La Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) tiene 
registro de 44 mil 401 armas de corto y largo calibre cuya posesión está legalmente acreditada en Hidalgo, las 

cuales pueden utilizarse, únicamente, en casos de defensa personal. Después de Pachuca, donde 4 mil 650 

armas están registradas para uso doméstico, Tulancingo, con 2 mil 238, y Huichapan, con mil 912, son los 
municipios en los que existe más armamento autorizado. Para obtenerlo se requiere presentar carta de 

antecedentes no penales, fotocopia de la cartilla del Servicio Militar Nacional y una carta de trabajo en la que se 
especifique puesto, antigüedad y percepciones, entre otros documentos. Zimapán, con mil 846; Cuautepec, con 

mil 730; Apan, con mil 375, y Singuilucan, con mil 114, siguen en cuanto a demarcaciones con más pistolas, 

revólver o escopetas en posesión de sus habitantes, según los datos que obran en el Registro Federal de Armas 
de Fuego y Control de Explosivos, que Criterio obtuvo como respuesta a la solicitud de información 

0000700009816 dirigida a la Sedena. En el país están registradas un millón 786 mil 999 armas de las cuales 183 
mil 473, que equivale a 10. 26 por ciento del total nacional, están domiciliadas en la Ciudad de México, 134 mil 

210 de corto cañón y 49 mil 264 de grueso calibre. Aguascalientes es la entidad con menor registro: 12 mil 478 
armas de fuego para uso doméstico. En su edición del 29 de julio de 2015, Criterio reveló que de 2006 –cuando 

el expresidente Felipe Calderón emprendió la lucha armada contra el narcotráfico-, hasta esa fecha, el gobierno 

de Hidalgo adquirió 3 mil 508 armas para reforzar sus cuerpos de seguridad y hacer frente al crimen organizado. 
El 46. 36 por ciento del armamento lo compró en 2010, cuando el grupo delictivo de Los Zetas realizaba 

operaciones para el trasiego de droga desde el estado y era liderado por Heriberto Lazcano Lazcano El Lazca, un 
exmilitar que creció en la colonia El Tezontle, de Pachuca. La información se obtuvo a través de la solicitud 

000070071415 que respondió la Dirección General de Industria Militar de la Sedena, la cual también dio a 

conocer que el arma más económica a la venta es la de corto cañón calibre. 380, a un precio mínimo de 4 mil 
145 pesos, y un máximo de 10 mil 863 pesos. De los fusiles de corto cañón los más costosos son los calibres 9 

milímetros, a un mínimo a la venta de 7 mil 767 pesos, y un máximo de 21 mil 75 pesos, así como el calibre 45, 
a un precio mínimo de 9 mil 248 pesos y un máximo de 11 mil 458 pesos. En cuanto a armas largas, la más 

costosa es el fusil fal calibre 7. 62x51 que la Sedena comercia a los gobiernos estatales a un mínimo de 33 mil 30 
pesos y a un máximo de 170 mil 232 pesos. (Axel Chávez, pagina 08) 

El Independiente-Recibe Hidalgo 10 mil mdp de fondos federales: Al 31 de marzo, la federación había 

depositado a cuentas del estado 10 mil 677 millones para distintos proyectos, de acuerdo con la rendición de 
cuentas trimestral que emite el gobierno a la Cámara de Diputados, reportó el portal de transparencia 

presupuestaria. Así, a partir del primero de enero y hasta el 31 de diciembre se ejecutarán las acciones para las 

cuales se asignaron los recursos públicos y que involucran gestiones ante el gobierno federal. De acuerdo con la 
página que recopila las rendiciones de cuentas de los estados, hasta septiembre del año pasado fueron 

depositados 29 mil millones de pesos, así lo reportó la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), esto 
luego de varios retrasos. Para este año, los recursos que superan los 10 mil millones están repartidos para 

diferentes etiquetas, el grueso está en las aportaciones que hace el gobierno federal para que el estado trabaje 
obras de infraestructura, ahí hay 5 mil 283 millones de pesos. La información está organizada por entidades 

federativas de acuerdo con lo establecido en el artículo 85 de la Ley Federal de Presupuesto y Responsabilidad 

Hacendaria. El segundo es el de participaciones a entidades federativas que suman 3 mil 149 millones, este rubro 
transfiere los recursos correspondientes a incentivos económicos a las entidades federativas. El tercero son los 

convenios de descentralización de los gobiernos, Hidalgo tiene una bolsa acumulada de 957 millones de pesos, 
mientras que las provisiones salariales y económicas dan un total de dan 924 millones de pesos. El último rubro 

lo ocupa la protección social, hasta el momento tiene 368 millones de pesos para utilizar en este sector. El 

objetivo de esta página es integrar cuatro informes trimestrales sobre las finanzas públicas, los cuales contienen 
el avance en el cumplimiento de las metas de los indicadores de los programas del Presupuesto de Egresos de la 

federación. (Sonia Rueda, página 02) 
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P L A N O  M U N I C I P A L 
Crónica-Docentes cumplen labor educativa: EGS: Al realizarse el lunes cívico en la Casa Rule de Pachuca, 

el presidente municipal, Eleazar García Sánchez, reconoció la labor docente una oportunidad de desarrollo para la 
sociedad y especificó que la figura del maestro es vital en los tiempos modernos. Explicó que los maestros son 

los encargados de motivar a una formación académica con miras a conformar una sociedad justa, con mayor 
sentido de la educación en todos los sentidos. Dijo que en Pachuca, como en todo el estado, hay un sinnúmero 

de figuras docentes que merecen el reconocimiento no solo en un día como el Día del Maestro, sino que se debe 

de hacer de manera diaria, ya que dejan parte de sus vidas en las aulas formando personas de bien. Afirmó que 
en la ciudad se ha trabajado siempre por fomentar e impulsar acciones que permitan a niños, niñas y jóvenes 

contar con una educación de calidad, mediante estrategias que son acompañadas siempre por la conducción de 
los maestros, que imparte una de las labores más nobles que existen, que es la de enseñar. García Sánchez 

añadió ante integrantes del Consejo Nacional de Fomento Educativo (Conafe) y de alumnos de la escuela 

primaria de la comunidad de Santa Gertrudis, el edil mantuvo el compromiso de velar por que en la ciudad exista 
calidad educativa, además que de manera permanente enaltecer y valorar la figura de los maestros. Finalmente, 

el alcalde señaló que también es necesario que se cuente con maestros muy comprometidos con su loable labor, 
para que docentes y alumnos, conformen un contexto educativo que beneficie a los alumnos de todos los niveles 

educativos. (Milton Cortés, página 09) 

C O L U M N A S  P O L Í T I C A S  L O C A L E S 
Milenio-Intelecto opuesto… 
 

¿Todo se quedará en esto? 
El rumbo de la elección hidalguense parece haberse entrampado en el tema del post debate y sus residuos 

compuestos por las declaraciones de los candidatos a gobernador. Las giras incluso han bajado de intensidad en 

horas previas a la última quincena de días de plazo para hacer proselitismo. ¿Ya tan rápido se acabo el 
combustible de la elección? Todo parece indicar que estamos ante un impasse político producto de las 

afirmaciones, acusaciones y denostaciones que se hicieron el sábado por la noche y que han dejado el clima un 
poco enrarecido como para volver a salir a las calles a pedir el voto. Incluso, pareciera que solo habrán comicios 

en ciertas zonas o bien asemeja esto a un proceso federal en donde Hidalgo solo vota por ciertos cargos y no por 

toda la gran lista de puestos que se juegan para el domingo 5 de junio de 2016. Y es que vemos como ha bajado 
la intensidad en recorridos de parte de los principales candidatos y también de parte de quienes aspiran a ser 

presidentes municipales y los diputados locales; podría ser parte de la estrategia, pero ¿cómo ganar una elección 
sino es con votos? Un voto es un voto, dicen los más avezados en campañas de hace décadas en el estado, y si 

por ellos fuera ya hubieran salido a tocar puertas y a organizar eventos sin cesar desde el 1 de abril hasta ahora. 
Sin embargo las nuevas reglas, la supervisión del financiamiento, los gastos de la campaña y la fiscalización, ya 

cobraron factura en la actual campaña. Aún así, existe una larga lista de aspirantes de todos los partidos que 

bien podrían seguir haciendo el trabajo político que los candidatos al gobierno del estado no pueden o no 
quieren. En plena campaña, por ejemplo, para renovar Pachuca, Mineral de la Reforma y municipios de la zona 

metropolitana, solo se alcanzan a percibir espectaculares, algunas propuestas en impresos, pocas apariciones, 
diminutos contingentes repartiendo folletos, algunos saludos por la mañana en un mercado y una discreta 

reunión en las tardes con vecinos. Nada fuera de lo común cuando se siente que el pulso está a favor. ¿Así será 

para todos los candidatos, que creen que tienen las de ganar y por eso no están saliendo ávidos de captar la 
atención de la sociedad?, quizá se piense en apretar las campañas para la última semana de mayo, pero 

tomando en cuenta que son más de 500 participantes en todos los niveles, podría darse una saturación de 
mensajes y colores que terminarán confundiendo o hartando al electorado. Los candidatos y sus partidos deben 

replantearse cuanto antes el momento en que se encuentran las campañas en donde si bien hay gente 

interesada en el actual proceso, hay una inmensa mayoría que no quiere saber nada de las propuestas ni ver a 
nadie que aspira a puesto político porque comienzan los reclamos por inseguridad, falta de empleo y desarrollo 

social y económico para una ciudad y para el estado.  
 

(Eduardo González, página 06) 
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Plaza Juárez-Alfil Negro… 
 

¡CLARO QUE HAY UN GANADOR… UNO QUE TERMINA SU CARRERA, Y UN GRAN DERROTADO POR 

RUIN! 
 El debate ha generado muchos juicios, todos válidos desde luego, y eso ya es valioso porque quiere decir que 

llamó la atención, que generó opinión, que llamó las miradas de los ciudadanos, de los periodistas que 
atendieron al evento promovido por el IEEH; organizado muy bien y que los candidatos vieron como una 

oportunidad para crecer con perspectivas propias, que a uno le sirvió para caminar seguro a la gubernatura, a 

otro para dejar claro que no da para más y que ahí termina su carrera, a uno más para demostrar que cuando se 
trabaja con seriedad y con honestidad se crece; y finalmente a un tipejo ruin y cobarde para mostrar su real 

estatura de enano moral sin ninguna oportunidad para el cargo que dice querer y que con una intervención 
tonta, absurda y de una ruindad asquerosa acabó con lo que pudo haber logrado hasta esa hora en que se le 

cayó la máscara.  
 

HABLEMOS DE CADA UNO DE ELLOS… ¡CLARO QUE HAY UN GANADOR … Y ES OMAR! 

En esto de opinar cada quien lo hace de acuerdo a lo que ve y que finalmente le da argumentos para hacerlo. 
Hemos escuchado y leído muchos juicios sobre el debate y todos respetables: ―que nadie ganó y todos 

perdieron‖, ―que ninguno de los candidatos supo qué hacer y sólo se dedicaron a pelear‖, ―que todos perdimos‖, 
―que no sirvió de nada el debate‖, y que finalmente ―no ganó nadie‖. No estamos de acuerdo, y con el derecho 

que tenemos de opinar creemos que sí hay un ganador que es OMAR FAYAD, por lo siguiente. Fue el personaje a 

cazar por los candidatos del PRD y PAN. Tanto GUADARRAMA como FRANCISCO XAVIER pueden estar muy lejos 
en sus intenciones de unir fuerzas para cuestiones electorales, según dicen, pero era evidente LA ALIANZA 

CONTRA OMAR en el debate pues no había intervención que tuvieran en que no se lanzaran contra el candidato 
del PRI en una estrategia clarísima de tundirlo y contra los hechos no hay argumentos. Eran la derecha y la 

izquierda en franca pelea contra Omar, aunque por fuera digan que no se quieren ni ver, pero en el debate 
fueron de la manita. Otra cosa es que OMAR haya tenido para los dos, de tal manera que en su oportunidad le 

dio respuestas puntuales a las agresiones, retos, acusaciones, provocaciones de Guadarrama, que terminó por 

hacerse el sordo al cuestionamiento de la AVIADURÍA que por muchos años usufructuó en detrimento de la 
educación de Hidalgo y que Omar le reclamó en el terreno de la honestidad. Con este gancho noqueó al profe de 

Jacala, lo mismo que con la exhibida de que con 15 años de legislador federal no haya generado más de una 
iniciativa de ley, con lo que se convierte en el más caro en la historia de México y en una vergüenza para el país. 

De parte de Guadarrama silencio, por una sencilla razón: no hay respuesta para estos hechos. Aquí mismo 

habíamos dicho que Omar es un parlamentario temible y que de eso hay memoria en el Senado donde como 
Presidente de la Comisión de Seguridad dejó memoria, pero nadie hizo caso y pagaron las consecuencias.  

 
GUADARRAMA EN SU TAMAÑO REAL… 

El profe GUADARRAMA es sin duda un político fuerte y de los presentes en el debate, después de Omar, al que 

había que tomar en cuenta por toda su carrera y porque no es un improvisado. Sin embargo en el debate quedó 
claro que ya llegó a su límite, que no da más y que se inicia el declive acelerado. Dependió todo el tiempo de 

―sus hojitas‖ que le redactaron o que redactó para el debate-combate-acusación-provocación, y no se le vio 
como el político con capacidad de improvisación, por el contrario, siempre apegado a las frases subrayadas que 

dejan memoria en los que ven el debate, pero que para su desgracia nos mostraban más bien el fin de una 
carrera brillante, pero que no da para más. Sin duda el fin de su carrera se ve llegar y en el debate fue claro que 

va cuesta abajo, aunque tuvo destellos de lo que fue en otros tiempos. Adiós profe Guadarrama… así es esto. 

Queda la gran lección de perder con dignidad.  
 

LA RUINDAD DE FRANCISCO XAVIER 
El gran derrotado del debate fue FRANCISCO XAVIER, candidato del PAN, que hasta antes de la última 

intervención iba bien. Pero en su última oportunidad mostró lo que es y de lo que está hecho. En un acto de 

ruindad absoluta se dedicó a calumniar a Fayad, en una acción cobarde y sin más pretensiones que lastimar y 
ofender en lo que consideró un golpe maestro contra la fama pública del candidato del PRI al que no le provocó 
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ningún daño, y que con frases contundentes lo puso en su lugar recordándole que en todo caso quien debería 
estar atento a sus deudas con la justicia era Francisco Xavier por violación, secuestro y otros delitos. Había ido 

por lana y regresaba trasquilado y con la opinión generalizada en contra.  

 
RENUNCIAR A LA CANDIDATURA SU ÚNICA SALIDA 

Francisco Xavier tiene una única salida que es RENUNCIAR A LA CANDIDATURA Y SUMARSE A GUADARRAMA, en 
un gesto de algo de dignidad porque como están las cosas no tiene nada qué hacer en la pelea por la 

gubernatura, ya que su candidatura está hecha pedazos. Incluso los mismo panistas deben exigirle que 

RENUNCIE para dar una lección de dignidad y OFRECER UNA DISCULPA PÚBLICA AL CANDIDATO DEL PRI, y de 
esa manera salvar algo de todo lo que ya perdió.  

 
(Adalberto Peralta, página 2A) 

Plaza Juárez-Dese por Enterado… 

 
YO RENUNCIÉ, YA SI ME PAGABAN ES OTRA COSA: PEPE GUADARRAMA 

Claridoso como siempre, el candidato del PRD al gobierno del estado, José Guadarrama Márquez, aclaró de 
manera total y absoluta eso de que era ―aviador‖ en la Secretaría de Educación Pública. Contundente asegura 

que afirmó, y todos le creyeron: ―amigos hidalguenses, una vez que fui electo Senador de la Republica, ipso facto 

presenté mi renuncia a unas placillas que tenía como profesor que soy. No dejé pasar un minuto. Y hete aquí que 
nunca me llegó el aviso de que habían aceptado mi renuncia, de tal modo que los pagos seguían puntuales cada 

quincena. Y ni modo dejar que algún desconocido se quedara con el dinero. ¡No señor, nuncamente! Por eso 
mandaba a mi chofer a cobrar, porque de que se lo lleve otro nomás para hacer mal uso del dinero, mejor yo. 

Así que asunto aclarado: de que renuncie, renuncié, otro asunto es que nunca me avisaron que la habían 
aceptado. La culpa es de ellos, para qué no me avisan‖. No, pues sí.  

 

 ¡YA GANAMOS!, DICE EL CANTANTE, PERO NI ES FOX, NI ES LA MISMA CIRCUNSTANCIA 
 Pero si para copiones nadie le gana al cantante-candidato. Ahora está por empezar en su campaña con el dicho 

de ―YA GANAMOS‖, que utilizó con acierto el inteligentísimo ex presidente Fox. Pero con todo lo que quiera 
parecerse al susodicho, Francisco Xavier solo le llega en lo ignorante, porque en cuestión de personalidad y 

carisma, nomás no. Pero esta creído el cantante que tiene los mismos atributos que el intelectual de botas. Duro 

será el despertar a la realidad.  
 

DEBATE QUE NO FUE DEBATE EN LA SALLE 
 Estuvieron los tres: el candidato de Sosa, Antonio Mota; la panista Yoli Tellería, y el independiente Julio 

Menchaca. Mirna Hernández no asistió. No fue un debate propiamente dicho, pero estuvo interesante. Con más 

tablas que los otros dos, sin duda Menchaca Salazar. Muy académico, Toño Mota, y siempre con la idea de que 
puede fundamentar toda su campaña en el recuerdo de su hermano, Yoli Tellería. Con todo, un encuentro 

interesante.  
 

NUEVA REUNIÓN SECRETA GUADARRAMA-FRANCISCO XAVIER Y SOSA 
Que se les vio juntos de nueva cuenta, y que hasta los regañó Sosa. Que cabizbajos, Guadarrama y el cantante 

intentaban explicar, pero poco les faltó para recibir coscorrones de su mentor. Mal han hecho su trabajo, y eso 

merece que así les traten. ¡Para eso me gustaban!, les habría dicho el hombre alado.  
  

(Redacción, página web) 
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Capital Hidalgo-Por sentido común… 

 
Más sobre debates 

Si bien el encuentro de candidatos a la gubernatura de Hidalgo fue algo inédito en la historia electoral de la 
entidad, mucho faltó para que ese evento tuviera la relevancia que ameritaba. El hecho de que señalamientos y 

calumnias, rebasaran la posibilidad de una confrontación de ideas y visiones de la entidad, provocó desencanto 
entre la población que presenció el debate, en el que esperaban propuestas y no denostaciones. En ese contexto, 

no habría por qué inventar el "hilo negro‖, pues los abanderados que han hecho campaña por los distintos 

municipios hidalguenses, saben que el reclamo número uno es la inseguridad. Algunos de los candidatos que 
debatieron, abordaron el asunto, mismo que prácticamente pasó corno desapercibido ante la confrontación que 

fue de menos a más. Contra la inseguridad, flagelo de muchas aristas, pienso que algunas de las propuestas, 
ineludibles por cierto, son el establecimiento (constitucional incluso) del llamado Mando Único, que no es otra 

cosa que una eficiente estrategia de coordinación entre las corporaciones policiacas de todos los niveles. Un 

segundo terna, antes de pensar en mejores salarios para los policías, es la profesionalización, que deriva en la 
capacidad, honestidad y el deseo deservir; un policía que no reúna esos principios, ni aunque esté bien pagado 

serviría en las corporaciones. Y si se avanza en el tema de la seguridad, otras manifestaciones de desarrollo 
podrían darse en consecuencia, pues la paz social y la preservación del patrimonio e integridad de los 

ciudadanos, deriva en sociedades más armónicas. La seguridad, recordemos, es un derecho ciudadano y una 
responsabilidad de los gobiernos hacer que ésta prevalezca. Entonces, se podrá hablar de iniciativas de 

desarrollo, de inversión, de promoción, que repercutan en empleos, lo que derivaría en mejor calidad de vida 

para las personas y, consecuentemente, disminuirán los índices delictivos. ¿Qué le costaba a los abanderados 
dividir a Hidalgo por regiones? Al establecer una separación geográfica, se podría hablar en consecuencia de 

vocaciones y, sin inventar el "hilo negro", detonar el potencial que guardan la Huasteca, las Sien as Alta y Gorda, 
el Altiplano, la Comarca Minera, los valles de Tulancingo y del Mezquital y, desde luego, los polos que registran 

un marcado desarrollo industrial, corno Tula o Tizayuca, por ejemplo. Un debate en ese sentido es lo que 

esperaba la ciudadanía, que desde ahora, ve a la denominada "madre de todas las elecciones‖ en la ante sala del 
abtencionismo al tiempo.  

 
(Edmundo Pineda, página 03) 

Criterio-La Silla… 

 
Obsesionados por el narco:  

De veras que nuestra obsesión con el narcotráfico comienza a parecerme preocupante. Películas, series de 
televisión, canciones y otros símbolos relacionados con el negocio de las drogas comienzan a formar parte de 

nuestra vida cotidiana, sin que nadie diga nada. Nos sorprendemos e indignamos cuando los narcotraficantes de 

la vida real se balean en la calle, o hacen bloqueos en las carreteras o ciudades, o desaparecen a personas, 
incluyendo a los 43 estudiantes de Ayotzinapa. Pero tal parece que la indignación desaparece cuando 

encendemos el televisor, o ponemos a funcionar nuestra cuenta de Netxflix, Claro Video o Blim, y nos sentamos 
a devorar series de televisión como Breaking Bad, El Señor de los Cielos, La Reina del Sur, El cartel de los Sapos 

y muchas otras producciones sobre los grandes capos del narcotráfico en América Latina. Allí se nos olvida que el 

crimen es un crimen, y nos deleitamos con las aventuras de personajes que mezclan lo real con lo ficticio, y en la 
pantalla trafican droga, mandan asesinar personas, o pasan por la vida sin conflictos morales pese a cometer 

delitos al por mayor. Podemos muchos criticar a los cantantes de narcocorridos y sus videos cada vez más 
explícitos, pero guardamos silencio cuando de cine o series se trata, bajo el pretexto de que son ficción, o 

semificción, y de que en realidad lo que pasa allí es actuado. ¿Cuál es el resultado de esa actitud? Que las 
productoras de televisión y cine han encontrado un nicho para resucitar el cine de los hermanos Almada de los 

años 70 y 80. Habrá que admitirlo: tenemos una fascinación por el narco, pero no queremos decirlo como tal. 

Poco a poco perdemos valores y eso no es nada bueno.  
 

(Manuel Baeza, página 03) 
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Criterio-Todo por su nombre… 
 

LA PIPA DE LA PAZ 

 
La Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación ha lanzado su reto final a la Secretaría de Educación 

Pública y al gobierno federal. Ayer comenzó paros indefinidos en Michoacán, Oaxaca y Chiapas. La información 
sugiere que el sindicato logró efectivamente cerrar la mayor parte de las escuelas en esas entidades. No 

necesariamente todos los maestros están de acuerdo con el movimiento, pero ninguno se atreve a violar la 

disposición de los líderes. Tratar de dar clases cuando la CNTE ha decretado el cierre de las escuelas sometería a 
un maestro a actos de violencia. La ley obliga a la SEP a despedir a los maestros que no se presenten a trabajar 

cuatro días consecutivos. Si el cierre de escuelas continúa hasta el jueves, decenas de miles de maestros de esos 
estados tendrán que ser destituidos. Los líderes de la CNTE están convencidos de que la SEP no tendrá forma de 

contratar a todos los maestros que necesitaría como reemplazo. Esta contratación masiva sería difícil en la mejor 
de las circunstancias. El proceso se llevaría semanas o quizá meses, aun cuando hubiera un gran número de 

maestros disponibles. Pero en este momento una cosa es la contratación de los maestros y otra muy distinta 

lograr que puedan ingresar a escuelas que han sido manejadas por la CNTE como si fuera su propiedad privada. 
Para conseguirlo, los nuevos maestros tendrían que enfrentar las mismas amenazas de violencia que sufren los 

maestros actuales si tratan de entrar a las escuelas. Es probable que el gobierno tenga que usar la fuerza pública 
para liberar las escuelas y permitir el ingreso de los nuevos maestros. Sería necesario quizá un operativo de 

varios meses de duración como el que se usó en los años sesenta en los Estados Unidos para permitir el ingreso 

de alumnos de raza negra a universidades que previamente habían sido solamente blancas. Pero los gobiernos 
mexicanos son siempre reacios a utilizar la fuerza pública. Ni siquiera está claro que el Estado cuenta con 

efectivos suficientes para garantizar la seguridad de los nuevos maestros en miles de escuelas de Oaxaca, 
Michoacán y Chiapas. Podría haber un período largo sin clases en esos estados. Ni el secretario de educación, 

Aurelio Nuño, ni los más altos funcionarios de la SEP tienen forma de lavarse las manos y ceder ante la CNTE 
como lo han hecho tantos funcionarios en el pasado. Esto tendría desastrosas consecuencias políticas, porque 

implicaría poner fin a la reforma educativa que ha sido una de las acciones más importantes del gobierno de 

Enrique Peña Nieto. Pero el problema es mayor. La ley está escrita de tal forma que la SEP no tiene más opción 
que despedir a los maestros faltistas, aunque no tenga la capacidad de contratar reemplazos ni la fuerza pública 

para reabrir las escuelas y garantizar la seguridad de los nuevos maestros. Si los funcionarios no actúan podrían 
ser sometidos a juicio político y enfrentar responsabilidades penales. El secretario Aurelio Nuño se enfrenta al 

mayor reto de su carrera. Hay quien dice que esto podría poner fin a unas supuestas aspiraciones presidenciales. 

La verdad es que la SEP no ha sido un buen trampolín para la Presidencia. Nunca un secretario de Educación ha 
dado el salto a Los Pinos. Pero hoy las circunstancias son peores. La CNTE se está jugando su propia existencia y 

no se rendirá fácilmente. A esto hay que añadir el problema del paro de las vocacionales del Instituto Politécnico 
Nacional. La SEP se enfrenta quizá al mayor reto de su historia. Supongo que fue por esa razón que el presidente 

Peña Nieto escogió como titular a Aurelio Nuño. Algo debe haber visto en él. En este caso ni él ni la CNTE tienen 

forma de echarse para atrás. Pasajeros varados. Si bien no se está renegociando el contrato laboral de los pilotos 
de Aeroméxico, sus tácticas de no hacer tiempo extra está dejando a miles de pasajeros varados. Esto favorece a 

Interjet y Volaris, que además tienen contratos laborales más baratos.  
 

(Jorge Martínez, página 03) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 
 

: Que Integrantes del colectivo Calavera Canario en Pachuca promocionan en redes sociales una campaña de 
llamado al voto entre jóvenes en la que simplemente llaman a salir a sufragar el 5 de junio, a no quedarse sin 

participar, pero que en realidad parece tener algunos tintes partidistas al coaligarse con el Ateneo Nacional de la 

Juventud-Hidalgo, organización que nace curiosamente en plena época electoral.  
 

¿Tendrá algo que decir ahora si José Manuel Gil, uno de los coordinadores del colectivo? 
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: Que una marcada división de opiniones causó entre los internautas de Hidalgo la sorpresiva medida de 
suspender clases ayer en planteles de educación básica con motivo del Día del Maestro, que en esta ocasión 

―cayó en domingo‖. La molestia de algunos padres de familia se debió a que algunas escuelas recortaron el 

horario de clases la semana pasada con el fin de festejar a los profesores, a lo que se sumó el asueto de este 
lunes, que por supuesto, siempre mueve los planes de los padres y madres que deben acudir a trabajar y 

organizarse de último minuto para dejar encargados a los niños.  
 

: Que una decena de trabajadores de la presidencia municipal de Huejutla denuncian que fueron despedidos 

injustificadamente y que, al presentarse a cobrar su liquidación, ésta no corresponde a los términos que la Ley 
indica, por lo que establecieron que de no acordar una indemnización justa y equitativa a los más de cuatro años 

laborados en el Ayuntamiento, interpondrán una demanda ante las autoridades correspondientes. Hasta el 
momento, no han recibido respuesta de parte de la alcaldía.  

 
: Que la candidata del PRI en Atlapexco, Tere Flores Nochebuena, respondió de manera contundente a los 

cuestionamientos que se han levantado en torno a su experiencia en el ámbito político y aseguró que con base 

en el trabajo para el campo y las políticas sociales dirigidas a la productividad en la región es como ganará los 
comicios del próximo 5 de junio. ―No soy una candidata improvisada‖, dijo la abanderada del tricolor en un 

recorrido por el municipio, donde aseguró que dará el mejor de sus esfuerzos por trabajar en beneficio de la 
población local.  

 

(Redacción, página 06) 

Milenio-Las perlas… 

 
―(En la política puede haber) altura y respeto, aunque exista una profunda diversidad de opiniones y no 

coincidamos en los puntos. El mensaje debe de ser construir una mejor sociedad y esto se logra a través de 

estas intervenciones‖ 
Julio Menchaca CANDIDATO INDEPENDIENTE POR LA PRESIDENCIA DE PACHUCA, TRAS DEBATE 

 
―Fue una buena experiencia por el hecho de que los jóvenes puedan conocer la participación y las propuestas de 

los candidatos que aceptamos la invitación. Creo que fue un buen ejercicio democrático‖ 

Yolanda Tellería CANDIDATA DEL PAN A LA PRESIDENCIA DE PACHUCA, SOBRE DEBATE PÚBLICO 
 

―(Los debates) deberían de convertirse en una ley ya que toda la ciudadanía merece conocer las propuestas de 
todos los candidatos y este formato permite una comparación de las propuestas de cada uno de los candidatos‖ 

Antonio Mota CANDIDATO DE MOVIMIENTO CIUDADANO AL MUNICIPIO DE PACHUCA, LUEGO DEL DEBATE 

 
(Redacción, página 06) 

Criterio-Se dice que… 
 

QUE la candidata del Partido Acción Nacional a la presidencia municipal de Pachuca, Yolanda Tellería, de quien 

muchos comentan, aún no ha podido aclarar cuáles eran sus funciones en los últimos meses, mismas actividades 
que le merecían pagos de honorarios por parte del gobierno del estado, el electorado se pregunta sí Tellería 

cobraba en una dependencia del gobierno, porque en un momento dado surgen dudas de que no vaya a ser una 
candidata disfrazada para restarle votos a quien disputa el segundo lugar en la esperada elección municipal 

capitalina.  

 
QUE en la Huasteca los dos candidatos más fuertes a la diputación local por el distrito de Huejutla de Reyes son 

Norma Andrade, por el Partido Revolucionario Institucional, y Daniel Andrade Zurutuza, por el Partido Encuentro 
Social, ambos primos y ahora rivales políticos para llegar al Congreso del estado. Daniel Andrade ya fungió de 

candidato a diputado federal y no ganó, obtuvo buen número de votos; mientras, su prima, Norma Andrade ha 
recobrado relevancia desde la conducción de un noticiero local de aquella zona hidalguense.  



  
 
 
 
 
 
 

  

 

16 de 24 

1166  

 
QUE el líder del Sindicato de los Trabajadores al Servicio del Municipio de Tula de Allende, Jesús Medina, quien 

lleva más de 15 años en ese cargo y ahora convertido en candidato de Acción Nacional a la alcaldía de ese 

municipio, se ha visto disminuido, toda vez que dentro de sus filas se encuentra Trinidad Laguna, extesorero 
municipal, quien es recordado por pedir diezmo a todos los proveedores, mismos que ahora reclaman por 

haberse enriquecido y que de vivir en modesta casa en barrio alto de esa ciudad se mudó a la colonia La 
Malinche, donde goza de una amplia y cómoda vivienda.  

 

QUE en Pisaflores, municipio enclavado en la Sierra Gorda del estado, la candidata a la alcaldía del tricolor, Zoila 
Nochebuena, tendrá que sacudirse urgentemente la sombra de su esposo, el expresidente municipal Renato 

Acuña, quien es criticado porque en el trienio se destacó por haber beneficiado a sus hermanos con la compra de 
los materiales para la construcción, quienes acumularon riqueza.  

 
QUE uno de los más abucheados por la afición de los Tuzos, que se dio cita en el estadio Hidalgo para los 

cuartos de final del futbol mexicano, fue el candidato del PRD a la gubernatura, José Guadarrama, pues envió 

varios vehículos para perifoneo que bloqueaban los accesos al inmueble o impedían el tránsito vehicular; 
mientras, a todo volumen, sonaba su bachata propagandistica. Otros que se llevaron silbatina fueron las 

unidades de Nueva Alianza y PAN.  
 

(Redacción, página 03) 

El Independiente-El Socavón… 
 

¡Cuánta miseria! No nos referimos a Hidalgo, sino a las propuestas de sus candidatos.  
 

(Redacción, página web) 

La Crónica de Hoy-La Esquina… 
 

Y la transparencia… parece que poco interesa a los aspirantes a un puesto de elección popular, salvo a los que 

buscan la gubernatura, rendir cuentas y es que aparecen en el listado negro de la Unidad Técnica de 
Fiscalización por el registro de operaciones de ingresos y gastos de campaña ante el sistema, pues existe un 

promedio de apenas 26. 97 movimientos en 46 días de campañas.  
 

(Redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-Arriba… 
 

Arriba-Jesús García. Con el arribo de la temporada de huracanes la Dirección de Bomberos y Protección Civil 
en Tulancingo, así como otras áreas en la entidad, emitió recomendaciones a la población e indicó que 

mantendrá estrecha vigilancia a los cauces que cruzan la zona urbana. La finalidad de García Ávila es evitar 

complicaciones innecesarias.  
 

Abajo-José León. Para el alcalde de Singuilucan no todo es ―miel sobre hojuelas‖ y es que con más desatinos 
que aciertos el munícipe cierra su administración. Es más recordado por situaciones que tienen que ver con su 

familia que con la buena administración y así lleva cuestas el peso de los errores cometidos, a ver cómo termina 

esto.  
 

(Redacción, página 02) 
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La Crónica de Hoy-Grillerías… 

 
CARRERAS NOCTURNAS 

Confirman los grillitos que durante los fines de semana y después de las 22: 00 horas, la avenida principal del 
fraccionamiento San Javier se convierte en una pista de carreras para automovilistas propietarios de carros 

deportivos de lujo. Principalmente identifican tres vehículos que normalmente se estacionan las afueras de la 
plaza comercial contigua a un restaurante de mariscos: un Chevrolet Corvette color rojo, un Ford Mustang blanco 

y otro Ford Mustang negro, todos de modelo muy reciente. Dicen los grillitos que las autoridades de la Secretaría 

de Seguridad Pública de Pachuca, que encabeza Edwin Hernández, deben poner especial atención a estos 
hechos, ya que la velocidad, combinada con la inexperiencia de los conductores y en una zona residencial, podría 

causar un incidente irreparable y lamentable.  
  

NO PODÍA FALTAR… 

Convocan desde la UNTA a habitantes que buscan regularizar sus predios, estos ubicados en lo que será el 
fraccionamiento Punta Krystal, a una reunión este viernes próximo. Y es que apropósito de la efervescencia 

electoral la lideresa estatal ―invita‖ a un encuentro con una de las aspirantes a la alcaldía de Pachuca, esto bajo 
el sutil argumento de que ―tenemos que votar por quien nos está ayudando‖.  

 
OTRO 

Sobre el ejercicio organizado por el IEEH el sábado pasado, pese ―al aguacero‖ que le cayó a su abanderado, el 

líder estatal del PAN dijo ―por supuesto que salimos airosos del debate, fuimos claros ganadores, nuestro 
candidato fue el de las propuestas…‖.  

 
ÁNIMOS 

 Mostraron su hartazgo vecinos de Tulancingo pero lamentablemente causaron daños a una patrulla donde 

resguardaron a un oficial de Tránsito y Vialidad. La situación fue luego de que al acudir a un reporte, a bordo de 
otra unidad, atropelló a un peatón en el primer cuadro de la ciudad, los ánimos se calmaron con el arribo de la 

Policía Estatal; el estado de salud del lesionado se reporta grave.  
 

(Redacción, página 02) 

P L A N O  N A C I O N A L 
El Universal-En Junio entra Sistema Universal de Salud: Ssa: En junio próximo arranca el primer paso del 
Sistema Universal de Salud en México, con el que una persona podrá ser atendida en hospitales del Instituto 

Mexicano del Seguro Social (IMSS), del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado 
(ISSSTE) y de las secretarias de Salud federal y estatales, sin importar a cuál de estas dependencias se 

encuentra afiliada. Gabriel O'Shea Cuevas, titular de la Comisión Nacional de Protección Social en Salud (CNPSS), 

adelantó a EL UNIVERSAL la puesta en marcha de lo que se conoce como el Sistema Universal de Salud, que 
consistirá en el intercambio de 700 servicios médicos que son las afecciones más comunes entre la población 

mexicana. En una primera fase, las dependencias federales y estatales podrán intercambiar pacientes dentro de 
un cuadro inicial de 100 intervenciones médicas (que equivalen a 70D enfermedades o servicios), entre las que 

destacan: pancreatitis aguda, neuropatia diabética, tratamiento quirúrgico de condilomas, miomectomia, 

sustitución total de cadera y de rodilla, así como la atención al labio leporino y paladar hendido. El doctor O'Shea 
Cuevas explicó que este nuevo esquema permitirá, por ejemplo, que cuando un paciente del Seguro Popular no 

pueda ser atendido en los hospitales de la Secretaria de Salud (Ssa) federal o en las dependencias estatales, 
podrá ser transferido a otros hospitales del IMSS o de ISSSTE, o viceversa. Esta medida va acompañada de 

acciones que buscan acotar a los gobiernos estatales en la compra de medicamentos y en el uso de los recursos 
del Seguro Popular destinados al reforzamiento de la infraestructura hospitalaria y al personal de salud. (Ruth 

Rodríguez, primera plana) 

Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace:  
www.eluniversal.com.mx/articulo/nacion/sociedad/2016/05/17/en-junio-entra-sistema-universal-de-salud-ssa  

http://www.eluniversal.com.mx/articulo/nacion/sociedad/2016/05/17/en-junio-entra-sistema-universal-de-salud-ssa
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La Jornada-Osorio Chong: la SG no recibirá a CNTE ni a vocas: El secretario de Gobernación, Miguel Ángel 
Osorio Chong, aseguró que esta dependencia no atenderá ni a los maestros de la Coordinadora Nacional de los 

Trabajadores de la Educación (CNTE) ni a los alumnos de las vocacionales del Instituto Politécnico Nacional. 

Ambas instancias, dijo, están siendo atendidas por el titular de la Secretaría de Educación Pública, Aurelio Nuño 
Mayer. Entrevistado en la sede de la Confederación de Trabajadores de México (CTM), al término de la firma de 

un convenio en materia de acciones para prevenir y erradicar la violencia contra las mujeres, el secretario Osorio 
Chong se refirió al tema de la CNTE, la cual mantiene un plantón en las inmediaciones de Bucareli en contra de la 

reforma educativa. ‗‗No hay diálogo respecto a ninguna reforma educativa, porque esa reforma les está 

ayudando al país, a los jóvenes, a los niños, a los maestros. Así que no es, no hay que tratar nada respecto a 
una reforma‘‘, dijo el funcionario federal. (Redacción, primera plana) 

Excélsior-IMSS: sin riesgo, las pensiones: El Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) tiene los recursos 
para pagar las pensiones de todos sus afiliados con un tope salarial de 25 veces el salario mínimo —en los casos 

que así corresponda—, sin importar si se jubilan bajo la ley de 1973, aseguró su director general, Mikel Arriola 

Peñalosa. Ayer, Excélsior dio a conocer que una jurisprudencia de la Suprema Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN) limita las pensiones a un máximo de diez salarios mínimos de los futuros jubilados que pretendan un 

mayor monto mediante un juicio contra el IMSS. La propia ley establecía un límite de diez salarios, pero eso fue 
antes de 1997; hoy las pensiones se calculan considerando el salario promedio de las últimas 250 semanas de 

cotización, igual que antes, pero con un tope de 25 veces el salario mínimo, explicó Arriola. Agregó que ―no hay 

ningún plan para cambiar el cálculo de las pensiones‖ y que la jurisprudencia no interviene en los procesos 
administrativos del IMSS. (Carolina Reyes, primera plana) 

Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace:  
http: //www.excelsior.com.mx/nacional/2016/05/17/1093085  

C O L U M N A S  P O L Í T I C A S  N A C I O N A L E S 
Milenio-El asalto a la razón… 

 
Disyuntiva del caso Tlatlaya 

El magistrado Adalid Ambriz Landa liberó a los tres soldados acusados de modificación de la escena, 
encubrimiento y ejecución extrajudicial de 22 personas en Tlatlaya, por ―insuficiencia probatoria‖. La resolución, 

sin embargo, no impide que, ―por medios posteriores de prueba, el MP actúe nuevamente contra los inculpados, 

pues en estos casos no opera el sobreseimiento hasta en tanto prescriba la acción penal…‖. Por desgracia, entre 
más tiempo transcurre entre un hecho de sangre y su cabal esclarecimiento (¿qué tal el caso Iguala?), más difícil 

se torna conocer la verdad. Ambriz excarceló a los militares porque, aduce, ―no es posible vulnerar los derechos 
humanos de los procesados…‖. La inocencia o culpabilidad que resulte en la última instancia judicial plantea 

inquietudes como estas: De ser culpables, ¿por qué dejaron con vida a las tres testigos de la masacre? Si 
resultan inocentes, ¿el Estado y quienes los lincharon les repararán el daño a sus derechos humanos que implicó 

para ellos y sus familias la deshonra y el encarcelamiento…? 

 
 (Carlos Marín, página 02) 

Milenio-En Privado… 

 
Y todo habrá quedado listo… 

Hoy quedan dos semanas de campaña para las elecciones en 14 estados, de los que en 12 se elegirá 
gobernador, en Baja California Congreso y alcaldes y en Ciudad de México los autollamados padres 

constituyentes. Y en la mayoría de los casos la constante ha sido la indiferencia, siendo el caso más ajeno el de 

la elección y designación de diputados locales para escribir lo que será la Constitución de la capital del país a 
pesar del bombardeo de spots con caras viejas que no dicen nada nuevo y caras nuevas que solo repiten cosas 

viejas, ya para no entrar en las estupideces que riman en jingles como la elaboración de una constitución muy 
chilanga y otros que hablan de una carta no tan magna de izquierda. El hecho es que solo a los partidos y a los 

que pueden entrar a ese colegio les interesa el tema y más por el rol constituyente, por la posición a la que de 
ahí puedan saltar. Hay que recordar que el Congreso se vuelve un manjar aún más suculento con el tema de la 

http://www.excelsior.com.mx/nacional/2016/05/17/1093085
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reelección, 12 años, una reelección para los senadores y tres para los diputados, lo que como siempre es un 
asunto de ellos y solo para ellos. En cuanto a los 12 procesos para cambiar gobernador, debo reconocer que han 

tenido la particularidad, que no la virtud, esto no es de virtudes, de mantener hasta ahora en sus limitados 

ámbitos sin desbordarse a espacios nacionales. Dos de los más enconados son Veracruz y Puebla, a pesar de que 
se trata de minigubernaturas de dos años. En el primero, el factor de llama Javier Duarte y en el segundo Rafael 

Moreno Valle. Por dos circunstancias muy diferentes, el gobernador en turno, y no los candidatos, son el eje de la 
disputa. Al final y en conjunto, estamos ante una reedición del histórico enfrentamiento PRI-PAN, ante la 

disminución del PRD y el hecho de que Morena, sin López Obrador candidato, es básicamente testimonial. En el 

caso de Zacatecas el factor es Ricardo Monreal, quien apoya a su hermano David, no López Obrador que se 
monta en él. Lo único cierto es que pasadas estas elecciones se abrirán los espacios para una lucha más abierta, 

frontal por la Presidencia en 2018 que, aunque me digan que falta tiempo, lo que es cierto, siempre faltará, cada 
día es menos.  

RETALES 
 1. ACLARANDO. El viernes una mano amiga corrigió a Florestán diciendo que ―no era lo mismo precandidata 

que presidenciable‖, cuando el original decía ―no es lo mismo precandidato que presidenciable‖. Vale el género; 

2. EXTRAORDINARIO. Cada día más lejos, como le había dicho, el período extraordinario antes de las 
elecciones. Si no cita la Permanente mañana, ya no lo veo y adiós. Se verán en julio; y 

3. ESTACIONAMIENTO. Se extiende por varios estados el ordenamiento para que los estacionamientos en los 
centros comerciales sean gratuitos. ¿Se imagina eso algún día en la Ciudad de México? Imposible. Esos intereses 

son intocables.  

 
(Joaquín López Dóriga, página 02) 

Milenio-Trascendió… 
 

Que la marcha de estudiantes del Instituto Politécnico Nacional anunciada para partir de la Estela de Luz a las 13 

horas hacia Los Pinos no arrancó hasta que el contingente de la CNTE llegó al punto de partida, casi dos horas 
después, y es que querían dejar clara la unidad entre los movimientos de maestros y alumnos, como lo hicieron 

público después durante la movilización. En tanto, la orden del presidente Enrique Peña Nieto al titular de la SEP, 
Aurelio Nuño, para que respondiera ―cuanto antes‖ las demandas de los estudiantes del Politécnico, fue acatada 

anoche mismo con un oficio del secretario a la Asamblea General Politécnica, en el que reitera su respeto a los 

acuerdos de 2014 firmados entre el gobierno y los paristas, justo lo que pedían los organizadores del ―paro loco‖.  
 

Que por unanimidad los magistrados del Tribunal Electoral aprobaron el proyecto de Constancio Carrasco que 
obliga al INE a entregar el registro a otros 10 candidatos independientes a la Asamblea Constituyente de la 

Ciudad de México. Esto no cayó bien en los terrenos de Lorenzo Córdova, porque ahora hasta las boletas 

electorales tendrán que imprimir de nuevo y aparte están obligados a redistribuir tiempo aire y prerrogativas 
entre 21, cuando ya lo habían hecho para 10. Entre los beneficiados con este fallo y que veremos en breve 

haciendo campaña están Elsa Conde, Alexis Orta, Eugenia Callejas y Alejandro de Santiago Palomares.  
 

Que la campaña en Veracruz cada día se pone más intensa. Ahora son los líderes locales de PAN y PRD quienes 
salieron a acusar a Andrés Manuel López Obrador de haber pactado una alianza de Morena con el gobierno de 

Javier Duarte y el PRI. Su prueba es un audio en el que el actual secretario del Trabajo, Gabriel Deantes, 

describe el acuerdo para frenar a Miguel Ángel Yunes Linares a cambio de posiciones para el equipo de Morena.  
 

Que las acusaciones que ha hecho la presidenta del Comité Directivo del PRI en la Ciudad de México, Mariana 
Moguel, contra el jefe delegacional en Cuauhtémoc, Ricardo Monreal, se traducirán esta mañana en una 

denuncia electoral. Así que hoy, ante el IEDF, hará entrega de la argumentación contra el delegado por ―violación 

al principio de imparcialidad electoral‖ al ayudar a su hermano David en la campaña para gobernador de 
Zacatecas.  

 
(Redacción, página 02) 
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Criterio-Jaque Mate… 
 

GUERRA CONTRA SEP 

La Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación ha lanzado su reto final a la Secretaría de Educación 
Pública y al gobierno federal. Ayer comenzó paros indefinidos en Michoacán, Oaxaca y Chiapas. La información 

sugiere que el sindicato logró efectivamente cerrar la mayor parte de las escuelas en esas entidades. No 
necesariamente todos los maestros están de acuerdo con el movimiento, pero ninguno se atreve a violar la 

disposición de los líderes. Tratar de dar clases cuando la CNTE ha decretado el cierre de las escuelas sometería a 

un maestro a actos de violencia. La ley obliga a la SEP a despedir a los maestros que no se presenten a trabajar 
cuatro días consecutivos. Si el cierre de escuelas continúa hasta el jueves, decenas de miles de maestros de esos 

estados tendrán que ser destituidos. Los líderes de la CNTE están convencidos de que la SEP no tendrá forma de 
contratar a todos los maestros que necesitaría como reemplazo. Esta contratación masiva sería difícil en la mejor 

de las circunstancias. El proceso se llevaría semanas o quizá meses, aun cuando hubiera un gran número de 
maestros disponibles. Pero en este momento una cosa es la contratación de los maestros y otra muy distinta 

lograr que puedan ingresar a escuelas que han sido manejadas por la CNTE como si fuera su propiedad privada. 

Para conseguirlo, los nuevos maestros tendrían que enfrentar las mismas amenazas de violencia que sufren los 
maestros actuales si tratan de entrar a las escuelas. Es probable que el gobierno tenga que usar la fuerza pública 

para liberar las escuelas y permitir el ingreso de los nuevos maestros. Sería necesario quizá un operativo de 
varios meses de duración como el que se usó en los años sesenta en los Estados Unidos para permitir el ingreso 

de alumnos de raza negra a universidades que previamente habían sido solamente blancas. Pero los gobiernos 

mexicanos son siempre reacios a utilizar la fuerza pública. Ni siquiera está claro que el Estado cuenta con 
efectivos suficientes para garantizar la seguridad de los nuevos maestros en miles de escuelas de Oaxaca, 

Michoacán y Chiapas. Podría haber un período largo sin clases en esos estados. Ni el secretario de educación, 
Aurelio Nuño, ni los más altos funcionarios de la SEP tienen forma de lavarse las manos y ceder ante la CNTE 

como lo han hecho tantos funcionarios en el pasado. Esto tendría desastrosas consecuencias políticas, porque 
implicaría poner fin a la reforma educativa que ha sido una de las acciones más importantes del gobierno de 

Enrique Peña Nieto. Pero el problema es mayor. La ley está escrita de tal forma que la SEP no tiene más opción 

que despedir a los maestros faltistas, aunque no tenga la capacidad de contratar reemplazos ni la fuerza pública 
para reabrir las escuelas y garantizar la seguridad de los nuevos maestros. Si los funcionarios no actúan podrían 

ser sometidos a juicio político y enfrentar responsabilidades penales. El secretario Aurelio Nuño se enfrenta al 
mayor reto de su carrera. Hay quien dice que esto podría poner fin a unas supuestas aspiraciones presidenciales. 

La verdad es que la SEP no ha sido un buen trampolín para la Presidencia. Nunca un secretario de Educación ha 

dado el salto a Los Pinos. Pero hoy las circunstancias son peores. La CNTE se está jugando su propia existencia y 
no se rendirá fácilmente. A esto hay que añadir el problema del paro de las vocacionales del Instituto Politécnico 

Nacional. La SEP se enfrenta quizá al mayor reto de su historia. Supongo que fue por esa razón que el presidente 
Peña Nieto escogió como titular a Aurelio Nuño. Algo debe haber visto en él. En este caso ni él ni la CNTE tienen 

forma de echarse para atrás. Pasajeros varadosSi bien no se está renegociando el contrato laboral de los pilotos 

de Aeroméxico, sus tácticas de no hacer tiempo extra está dejando a miles de pasajeros varados. Esto favorece a 
Interjet y Volaris, que además tienen contratos laborales más baratos.  

 
(Sergio Sarmiento, página 17) 

Excélsior-Juegos de poder… 

 
Carpetazo a los asuntos incómodos del gobierno de Peña 

 
La debacle para el gobierno de Peña comenzó en junio de 2014 con el caso de Tlatlaya. Luego, en septiembre de 

ese año, vino la desaparición de los estudiantes de Ayotzinapa. En noviembre salió a la luz pública la sospechosa 

Casa Blanca que le financió un contratista del gobierno a la familia presidencial en las Lomas de Chapultepec y, 
en diciembre, la del secretario de Hacienda en Malinalco. Como ―cereza en el pastel‖ del annus horribilis de Peña, 

en julio de 2015 se fugó El Chapo Guzmán del penal del Altiplano. Para enfrentar todos estos eventos adversos, 
el gobierno le apostó al silencio y un eventual olvido por parte de la opinión pública. Esta estrategia funcionó y, 
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ahora, rumbo a las elecciones presidenciales de 2018, metódicamente están cerrando cualquier frente jurídico 
abierto: están limpiando su cara para ganar y, si no lo logran, por lo menos blindarse en caso de que los nuevos 

gobernantes tengan la tentación de perseguirlos judicialmente en el futuro. En jerga legal mexicana, están 

dándoles carpetazo. Revisemos esta operación de atrás hacia delante, es decir, comenzando con El Chapo. El 
gobierno, con una gran dosis de suerte, recapturó al criminal más buscado del mundo. Con ello salvó algo de 

cara frente al enorme ridículo que significó su segunda fuga, un acto que el propio Presidente había calificado 
como ―imperdonable‖. El gobierno aprendió la lección de que es imposible mantener tras las rejas a este 

individuo y está que se le queman las habas por aventar la papa caliente al otro lado del Río Bravo. El carpetazo 

de El Chapo Guzmán se consumará cuando finalmente lo extraditen a Estados Unidos, cosa que ocurrirá antes de 
terminar este sexenio. Sobre las sospechosas casas financiadas por Grupo Higa, el Presidente ordenó una 

investigación a uno de sus subordinados, el secretario de la Función Pública. Como era de esperarse, Virgilio 
Andrade quedó bien con su jefe: dizque investigó y absolvió a Peña y Videgaray de cualquier ilegalidad. Con ello 

le dieron carpetazo al asunto. Hasta la prestigiosa revista The Economist, la última vez que habló de las casas, 
citó que una investigación había absuelto al Presidente sin mencionar que la había realizado uno de sus 

subordinados. En el caso de Iguala y los estudiantes desaparecidos de Ayotzinapa, el gobierno, ante la falta de 

credibilidad de los padres de familia, invitó a un Grupo Interdisciplinario de Expertos Independientes (GIEI) de la 
Comisión Interamericana de los Derechos Humanos a realizar una investigación paralela. Sus conclusiones 

refutaron la versión de la ―verdad histórica‖ de la PGR. Presionado, el gobierno extendió seis meses más el 
periodo al GIEI para seguir indagando. Todo iba bien hasta enero de este año en que, según testimonio de dos 

de los expertos que entrevisté en la televisión, algo pasó porque la postura gubernamental cambió radicalmente. 

En lugar de ayudarles, comenzaron a bloquearlos. Cuando terminaron los seis meses adicionales, ya no hubo otra 
extensión más. El GIEI tuvo que abandonar el país. El carpetazo se está consumando con sentencias del Poder 

Judicial Federal que apuntan a la ejecución de los 43 normalistas, no a su desaparición forzada. Finalmente, 
Tlatlaya. Hace unos días, un juez federal dejó en libertad a los soldados implicados en la matanza. La sentencia 

señala ―que la PGR acusó a los militares con testimonios omisos, imprecisos y contradictorios, con declaraciones 
de soldados posiblemente fabricadas, con peritajes que no comprueban los hechos y sin evidencia que confirme 

que hubo una ejecución extrajudicial posterior al enfrentamiento que ocurrió en una bodega‖. Esta conclusión 

contradice, de un plumazo, la seria investigación que había realizado la Comisión Nacional de los Derechos 
Humanos y la magnífica pesquisa periodística de Pablo Ferri en la revista Esquire. ¿Presentará más pruebas la 

PGR para volver a procesar a los soldados por la presunta ejecución extrajudicial en Tlatlaya? No lo creo. Lo que 
creo es que el gobierno está en el ánimo de darle carpetazo a todos estos asuntos que lo avergonzaron. Tiene 

sentido: mariposa a otra cosa, limpiemos todas las cochinadas, veámonos bonitos en las elecciones de 2018 y, 

en una de esas, hasta las volvemos a ganar.  
 

(Leo Zuckermann, página web) 

El Universal-Bajo Reserva… 
 

El nuevo informe de la PGR sobre el caso Iguala 
Sobre el escritorio de la procuradora general de la República, Arely Gómez, hay desde hace varios días un amplio 

documento con el informe sobre la investigación del Caso Iguala, con los avances de la misma al 30 de abril 
pasado. Nos dicen que aunque no es una respuesta puntual a los Informes del Grupo Interdisciplinario de 

Expertos Independientes (GIEI), aporta muchos elementos de información sobre el que se ha considerado como 

el más complejo caso de investigación criminal en la historia de México. Nos comentan que los primeros en 
conocer este informe serán los padres de los 43 estudiantes normalistas desaparecidos, en un encuentro que 

tendrá lugar esta misma semana. Nos adelanta que algunos de los mensajes que la procuradora dará a los 
padres serán que la investigación sigue en curso, que hay compromiso para esclarecer los hechos y castigar a los 

culpables, y que la partida del GIEI en nada afecta el empeño de la PGR para crear un vínculo de confianza con 

los familiares de los estudiantes.  
  

Mensaje de perredistas a Mancera 
Este mismo martes senadores de la fracción del PRD en el Senado, que coordina el legislador Miguel Barbosa, 
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darán a conocer algunos criterios que, en su opinión, debe seguir aquel que busque ser el candidato del PRD 
para la elección presidencial de 2018. Uno de los más importantes, nos dicen, es marcar una distancia con el 

actual gobierno del PRI, y en especial con la figura del Presidente de la República. Esta sugerencia tiene sin duda 

un destinatario: el jefe de Gobierno, Miguel Ángel Mancera, quien el sábado pasado dijo a EL UNIVERSAL de 
manera tajante que sí quiere ser candidato presidencial en 2018. Don Miguel Ángel hizo estas declaraciones 

luego de que días antes fuera emplazado por el propio Barbosa para que fuera directo en sus intenciones de 
contender por la Presidencia. Así, Barbosa y sus huestes ya lograron un pronunciamiento claro del jefe de 

Gobierno capitalino y ahora van por un segundo paso, que es poner a Mancera como un opositor claro al PRI. 

¿Les seguirá el juego? 
  

Canciller y procuradora al Congreso 
Mañana por la tarde la secretaria de Relaciones Exteriores, Claudia Ruiz Massieu, y la procuradora General de la 

República, Arely Gómez, acudirán a una reunión de trabajo con la Comisión Bicameral de Seguridad Nacional 
para dialogar con los legisladores sobre el proceso de extradición de Joaquín Guzmán Loera, alias El Chapo. La 

Comisión Permanente del Congreso de la Unión convocó a este encuentro a las titulares de las respectivas 

dependencias para conocer la ruta que el gobierno mexicano piensa seguir, luego de que dos jueces han 
señalado que la extradición del capo es procedente. Algunos legisladores, nos comentan, tienen la inquietud de 

que no se cumpla el debido proceso y que cualquiera de estos días el país amanezca con la noticia de que 
Guzmán ya está en territorio estadounidense, situación que la Cancillería ha descartado. En el encuentro los 

legisladores también cuestionarán a la procuradora sobre las razones por las que se trasladó al penal de 

Chihuahua a El Chapo.  
  

La iglesia y el 2018 
Luego de la advertencia que la Arquidiócesis de México hizo en el semanario Desde la Fe sobre la infiltración del 

crimen organizado en las elecciones del próximo 5 de junio, el arzobispo de Tlalnepantla, Carlos Aguilar Retes, 
pidió no dejarse ―atemorizar‖ ante este riesgo, sino que se mantenga el ánimo de participación a fin de superar 

estas situaciones ―tan lamentables‖ que se viven en algunos estados del país. Comentó que el papel de la Iglesia 

católica es promover la participación ciudadana para que ―se haga sentir su voz‖ y que no sean perjudicados 
elementos fundamentales como es el voto. ¿Don Carlos le enmendó la plana a la Arquidiócesis? 

 
(Redacción, página 02) 

El Universal-La Historia en Breve… 

 
El invierno largo de Aurelio Nuño: 

Aurelio Nuño tuvo un otoño excepcional. Designado secretario de Educación Pública a finales de agosto, arrancó 

su gestión a máxima velocidad con presencia en las escuelas, acciones llamativas, buena imagen mediática, 
discurso coherente y resuelto, firmeza al actuar y declarar que la reforma educativa se aplicaría sin titubeos. Las 

cosas le funcionaron muy bien.  Recién salido del invernadero de Los Pinos, se convirtió en un atractivo 
personaje, en un huracán, una estrella. Escribí aquí el 3 de noviembre: "El comentario se va repitiendo, entre los 

entusiastas y los resignados, entre los villamelones y los enterados: si el PRI tuviera que elegir hoy a su 
candidato a la Presidencia, seria Aurelio Nuño".  El invierno ya no fue lo mismo. Las protestas de la disidencia 

magisterial contra las evaluaciones en los estados críticos, que incluyeron un muerto en Chiapas, parecieron 

frenar el avance del secretario de Educación. Y las encuestas rumbo a 2018 publicadas en diciembre y enero 
indicaron que tenía una baja aceptación. No emocionaba al gran público, tampoco a los priístas.  No volvió a 

brillar como en el otoño. Podría pensarse que era una pausa lógica porque nadie puede ir así al frente sin 
desgastarse. Pero el invierno se ha prolongado. Unas extrañas declaraciones de contenido administrativo-

burocrático fueron aprovechadas por algunos para sembrar confusión y desatar la crisis de las vocacionales del 

Politécnico, que llega a su quinta semana y tiene en Nuño al villano jurado de los adolescentes.  La crisis de los 
estudiantes se toca ahora con la resurrección de los maestros de la CNTE que, apuntando a Nuño, 

descalificándolo, retándolo, iniciaron movilizaciones, se plantaron en Bucareli, Tuxtla Gutiérrez y el centro de 
Oaxaca, y cerraron escuelas en ese estado, Chiapas, Michoacán y Guerrero. Son dos conflictos con causas, 
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motivaciones y alcances distintos, pero con el común denominador de repudiar al secretario Nuño. Lo gritaron 
ayer en calles y plazas y prometen gritarlo más fuerte. Las encuestas siguen sin ser amables con él. Del 

personaje que en el otoño se perfilaba como estupendo contendiente en la carrera priísta queda poco por estos 

días. Lo curioso es que el Nuño de septiembre-octubre es esencialmente el de abril-mayo. No ha variado su 
discurso, firmeza, actividades, presencia mediática. ¿Por qué el de entonces deslumbraba y el de hoy se apaga?  

Quizás el país requiere un paso más pausado. Nuño parecía tener prisa de subordinar la resistencia, marcar 
huella y poner la letra de la reforma educativa en los pizarrones de las escuelas. No era tan sencillo. No sólo por 

la complejidad e incertidumbre natural de la política, también porque la civilización del espectáculo es cruel. La 

estrella del otoño es el antihéroe de un invierno largo. De cinco meses ya. 
 

(Ciro Gómez Leyva, página A6) 

Reforma-Templo Mayor… 

 

¡AH, CARAY! Miguel Ángel Mancera anunció que pronto se reunirá con Jaime ―El Bronco‖ Rodríguez y con 
Enrique Alfaro. ¡Pero no sean malpensados! EL ENCUENTRO entre el jefe del Gobierno capitalino, el gobernador 

de Nuevo León y el alcalde de Guadalajara será, sí, para hacer una alianza pero contra la contaminación. HA DE 
ser porque el ozono se pone durísimo en la Avenida Gonzalitos y viaja, desde Monterrey, hasta la capital 

jalisciense donde dispara los índices de contaminación ahí donde está ―La Minerva‖, antes de trasladarse a la 

CDMX donde provoca contingencia ambiental y Doble No Circula. SÍ, SEGURO que esa es la explicación para el 
encuentro entre Mancera, Rodríguez y Alfaro. Ni modo de pensar que se están poniendo de acuerdo para decidir 

quién de los tres será el candidato ciudadano a la Presidencia en 2018.  
 

PRIMERO fue por internet y hoy es en Los Pinos: el presidente Enrique Peña Nieto encabezará hoy la ceremonia 
por el Día Nacional de Lucha contra la Homofobia. HACE DOS AÑOS el mandatario firmó el decreto para 

institucionalizar la efeméride, hace un año lo celebró en redes sociales y este martes en la residencia 

presidencial, donde algunos esperan anuncios importantes en materia de lucha contra la discriminación, en todas 
sus variantes. POR LO PRONTO, hoy los colectivos LGBT harán acto de presencia-¡por fin!-en Los Pinos 

  
EL QUE en estos días ganó fama-y no de la buena-allá en España fue el sinaloense Mario López Valdez, cuyo 

gobierno fue exhibido como torturador por Amnistía Internacional. EL FIN DE SEMANA el organismo defensor 

de los derechos humanos realizó diversas manifestaciones en aquel país, para denunciar el caso de Yesenia 
Armenta, presa como presunta responsable del homicidio de su esposo. ¿La única prueba en su contra? Una 

confesión que, según AI, firmó con los ojos vendados tras haber sido torturada por elementos de la Procuraduría 
de Justicia (es un decir) de Sinaloa. UNO de los blancos de la protesta fue el procurador estatal, Marco Antonio 

Higuera, al que los activistas simularon despertar a almohadazos del sueño de los injustos, pues dicen que no 

reacciona pese a que Armenta lleva tres años encarcelada.  
 

 EL CASO ha obtenido difusión internacional justo ahora que el tema de la tortura cobra nueva relevancia en 
México. Pese a eso, Malova dijo ayer que esos asuntos se resuelven acá y no en el extranjero. O lo que es lo 

mismo: háganle como puedan. SI ALGUIEN ve por ahí al panista Francisco García Cabeza de Vaca, avísele que 
sus vecinos del Club de Golf Bosques de Santa Fe lo extrañan. Sobre todo porque se le olvidó pagar el gas. EL 

NOMBRE del senador con licencia apareció en la lista de deudores del exclusivo fraccionamiento, pese a que el 

monto es mínimo: 677 pesitos. Seguramente para cuando presente su declaración 3de3, el candidato a la 
gubernatura de Tamaulipas ya habrá liquidado el adeudo del gas.  

 
(Redacción, página 10) 
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